

CENTROAMÉRICA El drama migrante desborda El Paso P4 y 5

FÚTBOL El Barça gana al Levante y levanta su Liga número 26 P31



ELECCIONES GENERALES

España vota fragmentada y con una gran incertidumbre

36,8 millones de personas, convocadas a las urnas tras una campaña polarizada

Las encuestas no prevén mayorías absolutas: los acuerdos serán necesarios

Los españoles, más divididos que nunca entre cinco partidos

28A CARLOS E. CUÉ, Madrid
Más de 36,8 millones de españoles están convocados hoy a las urnas para decidir unas elecciones generales particularmente disputadas e inciertas. Cinco formaciones (PSOE, PP, Ciudadanos, Unidas Podemos y, por primera vez, Vox) acaparan los primeros lugares sin que las encuestas dejen claro qué mayorías saldrán de estos comicios, los terceros nacionales desde

2015. Una de las claves de la jornada será el resultado que coseche la formación de extrema derecha Vox, que ahora mismo carece de representación parlamentaria nacional. Su irrupción ha alterado el escenario clásico de la derecha española y, al mismo tiempo, ha movilizado a una parte de la izquierda.

Los sondeos apuntan al PSOE como favorito, aunque sin otorgarle una ventaja suficiente para gobernar en solitario. Tampoco el PP, posible segundo partido, según las encuestas, tendría fuerza para dirigir el país por sí solo. Ni siquiera el tercer puesto, que se disputan Ciudadanos, Unidas Podemos y Vox, está asegurado. En este horizonte fragmentado, y con la presencia de los independentistas, los pactos de gobierno serán más complejos que nunca.

Una parte importante del desenlace de las elecciones dependerá de la participación y del comportamiento de los votantes indecisos. Todo indica que durante la campaña, enormemente polarizada, se ha logrado una movilización importante del electorado. A ello contribuyeron dos debates televisivos entre los cuatro principales candidatos. PÁGINAS 17 A 36

Contra crónica de una campaña desquiciada P20 y 21

ERC y PSC, favoritos en Cataluña con mensajes de diálogo y distensión P19

Las formaciones fían sus expectativas a las estrategias electorales P22 y 23



ANÁLISIS
Las sorpresas, según las encuestas K. Llaneras

EDITORIAL
Llamada a las urnas P12

OPINIÓN
Artículos de Santos Juliá, Joaquín Estefanía, Elvira Lindo, Fernando Vallespín, Olivia Muñoz-Rojas, Rubén Amón, Manuel Jabois y Sergio del Molino.

Los estudiantes, indispensables para lograr una solución

La voz más incómoda de Nicaragua

JAVIER LAFUENTE, Managua
Los estudiantes nicaragienses, una generación que creció escuchando las gestas de la revolución sandinista, son hoy la voz más incómoda de Nicaragua. El régimen de Daniel Ortega y su esposa, la vicepresidenta Rosario Murillo, los han sometido a la represión más sangrienta. “Nuestro presente se iba en escenificaciones del pasado. Desde abril de 2018 no hemos dejado de correr”, resume Alejandra Centeno, de 20 años. Los jóvenes, a quienes los empresarios también ven con recelo, se han erigido en un actor indispensable para lograr una solución a la crisis política que asola el país centroamericano. PÁGINA 6

El conflicto entre autoridades opaca la justicia en Veracruz

LUIS PABLO BEAUREGARD, México
En poco más de una semana, en Veracruz han sido descubiertas 36 fosas clandestinas. El Estado mexicano también se ha visto sacudido por una matanza de 13 personas y por el asesinato de una alcaldesa de Morena. La presencia de las autoridades federales, con Andrés Manuel López Obrador al frente, pretende deshacer el estupor en el que se encuentran los mandos locales, bloqueados desde hace meses en el encano entre el Ejecutivo estatal y el fiscal, Jorge Winckler. PÁGINA 7

ENTREVISTA A LULA DA SILVA EN LA CÁRCEL

“Podré seguir preso 100 años, pero no renunciaré a mi dignidad”

F. FERNANDES JUNIOR C. JIMÉNEZ, Curitiba
En su primera entrevista desde que entró en prisión hace un año, Luiz Inácio Lula da Silva, expresidente brasileño, advierte de que Brasil está gobernado “por una panda de locos” y muestra su furia contra los jueces que le condenaron a ocho años de cárcel por



Lula, durante la entrevista. / ISABELLA LANAVE

blanqueo de capitales y corrupción. “Podré seguir preso 100 años, pero no cambiaré mi dignidad por mi libertad”, afirma desde una sala de las dependencias de la Policía Federal en Curitiba, donde está recluido. Lula cuenta que lee mucho, ve muchas películas y series, y sigue clases en YouTube. PÁGINAS 2 Y 3

